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Der Ruhm der Filmschauspielerin Chiang Ch'ing ist in der 

Zwischenzeit also auch bis nach Venedig gedrungen!

WIRTSCHAFT

(53) Erschliefiung eines neuen Olgebiets

Nach Taching und Sheng-li ist Ta-kang im ostlichen Ku- 

stengebiet Nordchinas das dritte groBe Olfeld, das China 

ganz aus eigener Kraft erkundet und aufgebaut hat. Die 

Erkundungsarbeiten begannen bereits im Fruhjahr 1964 

und gingen vor allem wahrend der Kulturrevolution mit 

erhohter Geschwindigkeit weiter. Zu Beginn, als hier zum 

erstenmal 10.000 Arbeiter vom Olfeld Taching eintrafen, 

war das Gebiet nichts als eine riesige Salzwuste. Es wird 

hervorgehoben, daB die Arbeiter nach dem Studium der 

Mao-Schriften "Uber die Praxis" und "Uber den Wider- 

spruch" griindliche Untersuchungen und wissenschaftliche 

Experimente durchfiihrten und die materialistische Dialek- 

tik anwandten, um das Schiirfen und Bohren zu leiten.

Das Olfeld iibererfiilIte seine Planzahl im ersten Viertel die

ses Jahres und forderte 28% mehr Rohol als im gleichen 

Zeitraum 1973. Dietagliche Durchschnittsforderung stieg 

um 15%. Absolute Zahlen werden nicht gegeben (NCNA, 

15.5.74 und PRu 1974 Nr.21, S.16 f.).

(54) Kann China sich 1980 mit Getreide 

selbst versorgen?

Amerikanische Wirtschaftsexperten haben die Ansicht ver- 

treten, daB China moglicherweise bis 1980 einen Stand er- 

reicht haben werde, der die Selbstversorgung des 750 Mio.- 

Volkes mit Nahrungsmitteln sicherstellt. Nach Angaben der 

Weltbank erfolqt gegenwartig ein in der Welt beispielloses 

Programm zum Aufbau von Diingemittelfabriken.

Zur Zeit importiert das Land zwar jahrlich noch zwischen 

5 und 9 Mio. t Getreide. Durch die neue Kunstdiingerpro- 

duktion konnte die Lucke bald ausgefiillt werden. Im US- 

AuBenministerium rechnet man sogar damit, daB die Chine

sen von 1980 an Kunstdiinger exportieren konnen (Welt, 

25.6.74).

(55) Entwicklung eines Tischrechners

Die dem Mathematischen Forschungsinstitut der Chinesischen 

Akademie der Wissenschaften unterstehenden Fabriken ha

ben in "Dreierverbindung von Arbeitern, Wissenschaftlern 

und Technikern sowie Kadern" einen - wie es heiBt - erst- 

klassigen Tischkomputer hergestellt. Er wird in Kiirze in Pro- 

duktion gehen. Gegeniiber auslandischen Modellen weist das 

Gerat folgende Verbesserungen auf: groBere Speicherungs- 

menge, hohere Rechengeschwindigkeit, leichtere Bedienung, 

einfache Logikschaltung und kleine Abmessung. "Die Her- 

steller rechnen mit einer weiten Verbreitung dieses Elektro- 

nenrechners" (Radio Peking, deutsch, 10.6.74, MD Asien, 

12.6.74, S.8).

(56) “Materielle Anreize” - Diskussion wahrend 

der Anti-Lin-Piao-Kampagne

"Wie kann man die Initiative der Massen in sozialistischen

Betrieben voll zur Entfaltung bringen ? Soil man sich da- 

bei auf die proletarische Politik oder auf den materiellen 

Anreiz stiitzen ? Das ist eine wichtige Frage im Kqmpf 

zwischen den zwei Linien. Wahrend der GroBen Proletari- 

schen Kulturrevolution wurde der materielle Anreiz scharf 

kritisiert, aber in der Folge kamen einige der alten Dinge 

wieder auf. So vergaben einige Fabriken immer mehr Ver- 

giinstigungen und Pramien unter verschiedenen Bezeichnun- 

gen. Infolge dieser Praxis verbreitete sich schon bald wieder 

der Abteilungsegoismus. Das schadete der Einheit unter den 

Arbeitern, und die Idee der Qualitatsvernachlassigung gewann 

an Boden. In der Kritik an Lin Piao und Konfuzius erhoh- 

ten wir unser Verstandnis fur diese Frage. Ist es nicht gera- 

de der schadliche EinfluB von Konfuzius' Doktrin "Hohe 

handeln im Sinne der Rechtschaffenheit, Niedrige im Sinne 

des Gewinns", wenn man die Initiative der Massen mit 

Pramien und Vergiinstigungen zur Entfaltung bringen will? " 

(PRu 1974 Nr.25 S.16).

AUSSENW1RTSCHAFT

(57) Deutsch-chinesischer Handel im Jahre 1973

Der Umsatz im deutsch-chinesischen Handel (Einfuhr plus 

Ausfuhr) erhohte sich gegeniiber 1972 um 39 % auf inge1- 

samt 1,2 Mrd. DM und durchbrach damit erstmals seit 1968 

wieder die Milliarden-"Schallmauer". Die Importe aus China 

betrugen 397 Mio. DM (= plus 16 %), der deutsche Export 

nach China belief sich auf 815 Mio. DM (=plus 53 %). Ge- 

messen am Warenverkehr mit dem gesamten Ostblock (plus 

24% bzw. plus 41 %) hat sich der deutsche China-Handel 

damit beachtlich entwickelt. Der Anteil des deutsch-chine

sischen Warenverkehrs im gesamten Osthandel betrug 6 % 

bei den Importen und 8 % bei den Exporten. In der Rang- 

liste aller Partnerlander des deutschen AuBenhandels stand 

jedoch China mit Anteil von 0,3 % bzw. 0,5 % nur an 42. 

bzw. an 32. Stelle.

Bedingt durch die relativ starke Zunahme der deutschen 

Exporte nach China hat sich der HandelsbilanzuberschuB 

gegeniiber China von 269 Mio. DM auf 456 Mio. DM erhoht. 

Wenn man die Angaben fur das Herstellungs- bzw. Verbrauchs- 

land mit denen fur das Einkaufs- bzw. Kauferland vergleicht, 

so wird ersichtlich, daB ein relativ groBer Teil des Warenver

kehrs mit China unter Einschaltung von Mittlerlandern voll- 

zogen worden ist. Rd. ein Drittel aller Importe chinesischer 

Provenienz wurden uber dritte Einkaufslander bezogen. Auf 

der Ausfuhrseite betrug der Anteil der mittelbaren Lieferun- 

gen 9 %.

44 % aller Importe aus China entfielen auf Giiter der Ernah- 

rungswirtschaft (Darme, Obst- und Gemiisekonserven, Rohta- 

bak, Honig etc.). Die Importe von gewerblichen Rohstoffen 

(Bettfedern, Wolle, Erze) waren mit 26 % an der Einfuhr be- 

teiligt, wahrend gewerbliche Halbwaren (Rohseide, Seidenge- 

spinste, Zinn) 10 % und gewerbliche Fertigwaren 20 % Stell- 

ten. Gegeniiber dem Vorjahr haben vor allem die Importe 

von Nahrungsmitteln pflanzlichen Ursprungs ( + 43 %) und 

von gewerblichen Fertigwaren ( + 42 %) zugenommen (Sei- 

dengewebe, Pelze und Lederwaren).
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Die deutsche Ausfuhr nach China setzte sich 1973 zu 

83 % aus Erzeugnissen der Grundstoff- und Produk- 

tionsgiiterindustrie, zu 16 % aus Erzeugnissen der In- 

vestitionsguterindustrie und nur zu 1 % aus Erzeugnis

sen der Verbrauchsgiiterindustrie zusammen. Unter den 

Erzeugnissen der Grundstoff- und Produktionsgiiterindu- 

strie ( + 80 %) wuchsen vor allem die Lieferungen von 

Eisen und Stahl ( + 134 %), von den Erzeugnissen der 

Ziehereien und Kaltwalzwerke (+ 63 %) und von NE- 

Metallen und Metallhalbzeug ( + 141 %), wahrend die 

Exporte der chemischen Industrie um 3 % rucklaufig 

waren. Im Bereich der Investitionsgiiterindustrie ( - 16 %) 

verminderten sich besonders die Exporte von Maschinen- 

bauerzeugnissen ( - 33 %) bei zunehmenden Lieferungen 

elektrotechnischer Erzeugnisse ( + 190 %). Bei den ins- 

gesamt sehr niedrigen deutschen Exporten von Ver- 

brauchsgiitern ( + 114%) dominierten die Lieferungen 

von Leder (+ 305 %) in die VRCh (NfA 19.6.74).

(58) Hande’saustausch VR China-Sowjetunion

(dazu oben U10)

(59) Amerikas China-Handel iiberrundet den 

Handel mit der Sowjetunion

Die USA unterhalten zum erstenmal umfangreichere Han- 

delsbeziehungen zu China als zur Sowjetunion. Wie vom 

Washingtoner Handelsministerium mitgeteilt wurde, be

lief sich der Warenaustausch mit Peking in den ersten 

vier Monaten ds.Js. auf 441 US-S, mit Moskau auf 336 

Mio. US-S. Experten des Ministeriums erwartcn Rekord- 

zahlen im China-Handel fur dieses Jahr. Sie rechnen mit 

einem Volumen von etwa 1,23 Mrd. US-S - 500 Mio. 

mehr als 1973 - und mit Importen von ungefahr 100 Mio. 

US-S . Wie gewaltig der Anstieg des beiderseitigen Han 

dels ist, zeigen einige Markierungspunkte: Er stieg von 

praktisch Null i.J. 1971 auf 96 Mio. US-S i.J. 1972 und 

auf 475 Mio. US-S i.J. 1973. Das Volumen des Vorjah- 

res ist nunmehr bereits im ersten Drittel des Jahres fast 

eingeholt I Allerdings ist die Handelsbilanz fur die Chi

nesen auBerordentlich ungiinstig: Sie importierten zehn- 

mal mehr als sie exportierten. An diesem Verhaltnis wird 

sich wahrscheinlich auch 1974 nichts andern, da Peking 

weiterhin Agrarprodukte in groBen Mengen wiinscht.

(60) Exportvertrag fiir japanisches Stahlwerk 

offiziell unterzeichnet

Am 3.6. wurde in Peking der Liefervertrag fur das japa- 

nische Stahlwerk vom Prasidenten der Shin-Nishitestu 

(Japan Steel) Inayama und - chinesischerseits - von einem 

Generalbevollmachtigten der Technologie-lmportgesell- 

schaft, Tsui Ch'iin, unterzeichnet. Der Vertrag enthalt 

ahnliche Bedingungen wie der entsprechende Vertrag 

mit dem Konsortium Schloeman-Siemag uber die Liefe- 

rung eines deutschen Kaltwalzwerks (vgl. hierzu C.a. 

1974/4 S.160 0 67).

Dieser Vertrag uber die Lieferung einer Warmbandanlage 

fiir 3 Mio. Jahrestonnen und einer Anlage fiir 70 000 

Jahrestonnen Elektroblech zum Gesamtpreis (einschlieB- 

lich Knowhow und Ausbildung) von 65 Mrd. Yen (etwa 

58 5 Mio. DM) ist bisher der groBte EinzelabschluB

Japans mit der VRCh. Fiir den Aufbau der Anlagen soil 

Japan Steel im Juni 1975 mit der Verschiffung von Aus- 

riistungsgegenstanden beginnen, die Anlage fiir Warmband- 

stahl soil im Januar 1977, die Anlage fiir Elektrobleche im 

Marz 1977 den Betrieb aufnehmen. Fur insgesamt 10 Jahre 

sollen 300 japanische Techniker von alien beteiligten Fir

men - zu Spitzenzeiten bis 150 Japaner gleichzeitig - bera- 

tend am Aufbau und Management der Anlage teilnehmen. 

Dieser in Beziehung zur VRCh bisher einmalig lange Zeit- 

raum technologischer Beratung soil auch fiir die weitere 

Ausdehnung der japanisch-chinesischen Handelsbeziehungen 

von Nutzen sein. (Nikei 4.6.74).

(61) Zunahme der japanischen Rohblimporte aus 

China

Wie Vizeprasident Ichizo Kimura von der International 

Oil Trading Company erklarte, sind die gesamten Rohol- 

einfuhren Japans aus China fiir das Jahr 1974 auf 4 Mio. t 

(das ist die vierfache Menge der i.J. 1973 vereinbarten 

Quote) festgesetzt worden. Dies ist das Ergebnis von Be- 

sprechungen mit fiihrenden Vertretern des AuBenhandels- 

ministeriums und des China-Ausschusses zur Fbrderung 

des internationalen Handels.

Japan importiert z.Zt. Rohol aus dem Taching-Olgebiet 

iiber zwei Kanale, namlich iiber die International Oil Com

pany und iiber den Rat fiir Rohblimporte aus China. Bis 

jetzt waren die gesamten Einfuhren aus Taching fiir dieses 

Jahr auf 2,5 Mio. t festgesetzt. Davon sollte die Interna

tional Oil Company 1,5 Mio. t liefern, und zwar in zwei 

Raten: 1 Mio. t fiir die erste Halfte des Jahres 1974, 

500 000 t fiir die zweite Halfte. Die weitere Mio. t wurde 

iiber den Rat fiir Rohblimporte bezogen. Zu diesen Men

gen sind nun noch 1,5 Mio. t hinzugekommen, wenn man 

die AuBerungen Kimuras von 4 Mio. t als GrbBe einsetzt. 

Da jedoch der Preis des chinesischen Rohbls 14,8 Dollar 

pro Barrel betragt und somit hbher als das internationale 

Preisniveau liegt, wird die International Oil Company Ende 

Juni mit den Chinesen Verhandlungen fiber eine Preissen- 

kung aufnehmen. China mbchte eine verniinftige Entschei- 

dung treffen, nachdem es das Ergebnis der Konferenz der 

blexportierenden Lander (OPEC) iiberpriift hat, die in 

Quito/Ecuador Ende Juni abgehalten worden ist. (JIJI 

Press 15.6.74, M.D.Asien 18.6.74 S.4.

Gleichzeitig hat Japan mit dem Tjumen-Ol zuriickgesteckt: 

Wie Nihon Keizai Shinbun unter Berufung auf Ekono- 

micheskaja Gazeta mitteilt, soil die zweite Sibirienbahn 

nicht wie urspriinglich angegeben bis zum Ende des kom- 

menden Fiinfjahresplans, also 1981, fertiggestellt werden, 

sondern erst in zehn Jahren, also 1984. Bis zu diesem Zeit- 

punkt miiBten also die Ollieferungen an Japan warten. Die 

Sowjets hatten urspriinglich 5 Mio. t jahrlich ab 1981 zuge- 

sagt. (Nikei 13.6.74).

(62) Keine neuen Abschliisse fiir Technologie-Export 

In Kreisen der japanischen Investitionsgiiterindustrie fragt 

man sich bekiimmert, wieso es seit den auch nicht beson

ders erfolgreichen Verhandlungen auf der Friihjahrsmesse

in Kuangchou (Canton) zu keinen neuen Exportabschliis- 

sen fiir Investitionsgiiter in die VR China mehr gekom- 

men ist. Die bisher besonders erfolgreichen Firmen auf



CHINA aktuell -410- Juli 1974

dem Gebiet von Stahlausriistungen, Anlagen fur che- 

mische Diingemittel und fur Maschinen sind nun ver- 

unsichert, wie sie bezuglich der VR China weiterhin 

planen sollen.

In der Diskussion werden zwei Ursachen als maBgeblich 

betrachtet, die auch fur westeuropaische Uberlegungen 

nicht ohne Belang sein durften.

1. Die japanischen Preise sind im Verhaltnis zu den Prei- 

sen der ubrigen Anbieter unverhaltnismaBig stark ge- 

stiegen.

2. Neu in der Diskussion ist die Uberlegung, daB in Chi

na gerade ein Investitionszyklus beendet sei. Innerhalb 

eines 5-Jahresplans wird angenommen, daB im 2. und

3. Jahr - das ware nun 1973 und 1974 - die Investi-

tionsmittel grundsatzlich verteilt und angelegt seien, so 

daB im 5. und letzten Jahr die Integration der neuen 

Fabriken in die Volkswirtschaft stattfinden konne. Etwa 

aufkommende Ungleichgewichte im Wirtschaftsablauf 

waren in diesem Jahr auszugleichen. Diesem Zweck die

ne auch die jetzt wieder verstarkt laufende Kampagne 

zum Wirtschaftsaufbau aus eigenen Mitteln ( /) )

in Verbindung mit der Anti-Lin—Anti—Konfuzius—Kam

pagne. (Vgl. Nikei, 16.6.74)

(63) Japanische Elektronikausstellung 1975 

in Shanghai

Aufgrund einer Vereinbarung zwischen der Japanischen 

Vereinigung zur Forderung des AuBenhandels und des 

Chinesischen Ausschusses fur die Forderung des AuBen

handels am 30.5.1974 soil auf dem Messegelande in 

Shanghai im Mai 1975 eine 14-tagige Ausstellung japa- 

nischer elektronischer Gerate der Datenubermittlung 

und der Messung sowie von elektronischen Rechnern 

stattfinden. Dies ware die zweite japanische Spezial- 

ausstellung nach der Ausstellung fur Automation im Ju- 

ni 1973 in Peking. Die Japaner hoffen, daB diese Aus

stellung im Planungsjahr fur den 1976 beginnenden 5. 

Funfjahresplan der VR China die Verbindungen auf 

technologischem Gebiet zwischen beiden Staaten vertie

fen wird. Ebenfalls elektronische Gerate wollen die 

Bundesrepublik Deutschland und andere westeuropaische 

Lander, sowie die USA und Kanada zeigen. (Nikei, 

31.5.1974)

(64) Riickgang des japanisch-chinesischen 

Kunstdiingergeschafts?

Am 31. Mai reiste eine sechskopfige japanische Delega

tion nach Peking, um liber den Export von Ammonium- 

chlorid-Diinger fur das Landwirtschaftsjahr (Juli 74/Juni 

75) zu verhandeln. Bei den Verhandlungen ging es vor 

allem um zwei Fragen: die zu exportierenden Mengen und 

um den Preis. Japans einheimische Jahresproduktion 

von Ammoniumchlorid belauft sich z.Zt. auf etwa 

800.000 t, wovon nicht weniger als 600.000 t expor- 

tiert werden. Bis jetzt hat China 90% der gesamten Ex- 

portmenge abgenommen I

Im laufenden Jahr wird es allerdings schwieriger werden, 

die gleiche Menge wie noch im Vorjahr fiir China freizu- 

stellen, d.h. 507.000 t; denn es wird kein Anstieg der 

japanischen Produktion mehr erwartet, obwohl mit lebhaf- 

ter Nachfrage gerechnet wird. Uberdies haben andere asia- 

tische Staaten reges Interesse bekundet, z.B. Indien und 

Indonesien. Die japanischen Kunstdiingerproduzenten 

wollen die Exportpreise anheben, da der gegenwartige 

Preis keinen Raum fiir Profit mehr laBt. Verhandlungen 

in China gestalten sich sehr schwierig; denn der Preis 

war erst im Februar 1974 um 35% angehoben worden. 

Dariiber hinaus versuchten die Japaner, die chinesische 

Zustimmung zu einer Abanderung der Vertragslaufzeit 

von 12 Monaten auf nunmehr 6 Monate zu erzielen 

(J I JI Press, englisch, 29.5.74 ; vgl. C.a.1974/6 - U 62).

(65) Nachlese zur Canton-Messe

Bei der 35. “Chinese Export Commodities Fair” in Canton, 

die am 15.5.74 ihre Tore schloB, hat sich manches geandert, 

so daB man sogar von einem “New Look" sprechen konn- 

te (BfA/NfA, 7.6.74). Diese Veranderungen zeigen sich 

schon im auBeren Bild (neues Ausstellungsgelande, Hotel- 

neubauten, Anreisebahnhof, Telekommunikation). Der 

neue vierstockige Messekomplex liegt am nordlichen Stadt- 

rand von Kuangchou, in unmittelbarer Nahe des durch einen 

modernen Annex erweiterten Tungfang-Hotels, in dem ge- 

wohnlich die westlichen Besucher untergebracht werden. 

Die ersten beiden Stockwerke beherbergen rd. 2 Dutzend 

Ausstellungshallen, und zwar nicht nur cfiir die chinesische 

AuBenhandelsgesellschaften (AHG), sondern auch fur eini- 

ge Demonstrationsobjekte, die aus dem ideologischen 

Rahmen des sozialistischen Aufbaus in der VR China 

nicht mehr wegzudenken sind und seit vielen Jahren zum 

festen Bestandteil der Messe gehdren: namlich die Halle 

der Werke von Marx, Engels, Lenin, Stalin und des Par- 

teivorsitzenden Mao, die Halle der Landwirtschaftlichen 

Musterbrigade Tachai und die Halle des fiir den industri- 

ellen Aufbau vorbildlichen Olfeldes von Taching. AuBer- 

dem befinden sich im ErdgeschoB noch eine kleine "Halle 

der Briefmarken", zwei Innenhofe (Freigelande) fiir sperrige 

Maschinen alter Art, Fahrzeuge etc. sowie ein kleiner Anbau 

fiir Miniaturpflanzen, Ziersteine, Fische und Vogel. Post- 

und Telegraphenamt, Zollabfertigung, Bankschalter, Bii- 

cherstande, Kantine, Filmtheater und Geschafte decken 

den Bedarf der Messebesucher an Einrichtungen der Infra- 

struktur. In den oberen Stockwerken befinden sich die 

Verhandlungszimmer fiir einige AHGen.

Verandert hat sich auch der Gehalt der Veranstaltung 

(Ausfuhrsortiment, Besucherstruktur, Preis- und Geschafts- 

politik). (Zu den Zahlen der Ausstellungsprodukte und zu 

den Besucherzahlen - diesmal 25.000! - vgl. C.a. 1974/5 

0 57).

(66) Industrieausstellungen als Informations- 

veranstaltungen

Wie sehr Industriemessen in der Zwischenzeit zu Informa- 

tionsaustauschmarkten geworden sind, zeigt u.a. die Schwei

zer Industreiausstellung, die am 7. August in der chinesischen 

Hauptstadt eroffnet wird.

Die Erfahrungen der letzten Jahre haben demonstriert, daB
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Industrieausstellungen ein geejgnetes Instrument darstellen, 

um wirtschaftliche Beziehungen zu China herzustel- 

len oder sie zu intensivieren. Dies wenigstens stellte 

die Schweizerische Zentrale fur Handelsforderung fest. 

Im Rahmen der schweizerischen Industrie- und Technik- 

ausstellung in Peking werden an die 150 technische Vor- 

trage gehalten, zu denen jeweils 20 - 30 chinesische Teil- 

nehmer erwartet werden. Im Ausstellungskino gelangen 

technische Dokumentationsfilme zur Auffuhrung. Mit 

einer Multivisionsschau wird ferner auf 12 Bildflachen 

uber allgemeine geographische und wirtschaftliche As- 

pekte der Schweiz informiert. In zwei Aufstellungen 

wird einerseits uber Ausbildung und Forschung an schwei

zerischen Technischen Hochschulen, andererseits uber 

technische Fachliteratur und Fachzeitungen orientiert.

Nicht weniger als 800 Schweizer Direktoren, Verkaufs- 

leiter, Ingenieure, Techniker und Monteure werden sich 

zur Ausstellung nach Peking begeben. Die Schweizeri

sche Zentrale fur Handelsforderung, welche die Ausstel

lung organisiert, vertritt in der chinesischen Hauptstadt 

die Interessen von 1.700 schweizerischen Exportunter- 

nehmen und anderen am Ausland interessierten Mitglie- 

dern (NZZ, 26.6.74).

In ahnliche Richtungen deuteten auch Gesprache des 

chinesischen stellvertretenden Ministers im Ministerium 

fur Brennstoffe und chemische Industrie, Hsu Chin-chiang, 

mit dem deutschen Bundeswirtschaftsministerium vom 

24.6.74. Auch bei der deutschen Industrieausstellung im 

Jahre 1975 werden modernste deutsche Technologic und 

der Erfahrungsaustausch durch zahlreiche Fachvortrage 

und Symposien im Vordergrund stehen.

TAIWAN

(67) Untersuchungen iiber die Einstellung 

junger Chinesen zu Ehe, Sexualitat und 

Familie

Ein amerikanischer Soziologe und katholischer Priester 

mit vierzigjahriger Berufserfahrung, Dr. Albert R.O'Hara, 

hat in den Jahren 1956, 1966, 1971 und 1973 Umfrage- 

untersuchungen unter Hochschulstudenten in Taiwan 

durchgefuhrt und hat dabei einen merklichen Wandel 

feststellen konnen. Ergebnis im Jahre 1973: Ein typi- 

scher chinesischer Jugendlicher mochte heute erstens 

seine Braut selbst wahlen (und nicht wie noch vor vier- 

zig Jahren von den Eltern vermittelt bekommen), be- 

trachtet zweitens voreheliche Keuschheit als sehr wich

tig, wenn nicht unerlaBlich, und wunscht drittens nach 

seiner Heirat mehr als drei Kinder.

1956 fiihrte O'Hara seine erste Untersuchung unter 

400 Hochschulstudenten durch. Damals erklarten 87% 

der Befragten, sie wollten sich ihren Ehegefahrten selbst 

wahlen. Der Prozentsatz stieg auf 94% im Jahre 1966, 

auf 99,2% im Jahre 1971 und schlieBlich auf 100% 

im Jahre 1973. Zur vorehelichen Keuschheit erklarten 

1973 von 420 Befragten, davon 203 weiblichen und 

217 mannlichen Studenten, 45%, die voreheliche Keusch

heit sei unerlaBlich; 47,1% erklarten, sie sei wichtig, und 

und 7,2% erklarten, es sei gut, voreheliche Keuschheit 

zu bewahren, aber nicht wichtig. Noch in den Untersu

chungen von 1956 und 1966 hatte sich keiner der be

fragten Studenten fur voreheliche sexuelle Erfahrungen 

ausgesprochen.

Was die GroBe der idealen Familie anbetriffit, so sprach 

sich in der Untersuchung von 1956 die iiberwiegende 

Mehrheit fur vier Kinder aus, 1966 fur drei und 1971 

wie auch 1973 fur zwei oder nicht mehr als drei Kinder. 

Eine weitere interessante Erfahrung liegt nach Dr. O'Hara 

darin, daB die meisten chinesischen Hochschulstudenten 

es heute vorziehen, nach der Heirat getrennt von ihren 

Eltern zu leben. 1956 noch hatten nur 59% der befrag

ten Studenten erklart, sie zogen es vor, nach der Heirat 

nicht bei ihren Eltern zu leben. Der Anteil stieg 1966 

auf 80% und 1973 auf 92% (C.I.S. englisch, vom 10.5.74, 

abgedruckt in M.D. Asien, 30.5.74, S. 5f.).

(68) Abzug der US-Phantom-Flugzeuge

Ein amerikanischer Militarsprecher in Taiwan gab am 

18.6. bekannt, daB die USA in Kiirze beginnen werden, 

die in Taiwan statlonierten zwei Staffeln von Phantom- 

Flugzeugen der Luftwaffe abzuziehen. Der Abzug soil 

nach einer anderen Erklarung des Pentagon im kommenden 

Jahr beendet sein (CJ, 19.6.74). Die Kampfeinheiten 

waren 1972 von Ryukyu nach Taiwan verlagert worden, 

weil die USA damals von Taiwan 48 Kampfflugzeuge 

vom Typ F 5 fur den Einsatz in Siidvietnam entliehen 

hatten. Wenn die Amerikaner also, wie geplant, ihre 

Phantom-Maschinen abziehen, so sind sie Taiwan gegen- 

iiber verpflichtet, den Bestand an F 5 wieder aufzufiil- 

len.

Bereits 1969 hatte die 7. US-Flotte ihre regelmaBigen 

Patrouillefahrten in der Taiwan-StraBe eingestellt, und 

Ende des vergangenen Jahres - im Zusammenhang mit 

Kissingers letztem Chinabesuch - wurde das 3.000 Mann 

starke 374. Strategische Lufttransport-Bataillon von 

der Insel abgezogen. Amerikanische Regierungskreise 

haben die Offentlichkeit wissen lassen, daB auch der 

neue Abzug von Phantom-Flugzeugen aus Taiwan als wei- 

terer Schritt zur Verbesserung der Beziehungen Peking- 

Washington anzusehen ist. Wenn diese Riickzugsaktion 

1975 abgeschlossen ist, wird es in Taiwan kein regula- 

res US-Kampfflugzeug mehr geben (IHT, 20.5.74).

(69) Botschafter Unger zur amerikanischen 

Chinapolitik

Der neue US-Botschafter in Taiwan, Leonard Unger, 

hat am 19.6. vor einer Versammlung amerikanischer 

Kaufleute die erste politische Rede seit seinem Amts- 

antritt Anfang Mai gehalten, in der die amerikanische 

Chinapolitik unverhullt der taiwanesischen Offentlich

keit dargelegt wird. Er meinte, daB das Shanghaier Kom- 

munique vom 28.2.1972 (anlaBlich von Nixons China

besuch) alles iiber die US-Chinapolitik aussage. Beson- 

ders zur Taiwanfrage - so fiigte Unger hinzu - hatten 

die USA in dem Dokument ihr Interesse an einer Losung 

durch die Chinesen selbst bekraftigt. Er gab zu, daB die 

allmahliche Normalisierung der Beziehungen zwischen den


